

Mais, nous dira quelque lecteur, c'est là faire bien du bruit pour une pauvre petite brochure innocemment mise au monde par quelqu'industriel en besoin. Pure invention commerciale! Simple agent de réclame!

Nous voudrions, pour l'honneur de la profession, avoir la certitude de nous tromper, mais le pamphlet vert tendre se présente à nous avec des symptômes non-équivoques qui trahissent leur malade, et qui nous disent le plus clairement du monde qu'un médecin y a mis largement la main. Oui, un médecin! cela se voit à chaque ligne, et la page 15 nous en est une preuve directe. On y lit: "Nous regrettons de ne pouvoir, d'ici à quelque temps (sic), faire connaître la formule de notre préparation. Cela seul serait conforme à l'étiquette (?) professionnelle. Des circonstances incontrôlables nous empêchent d'accomplir ce devoir aujourd'hui." Un médecin seul, croyons-nous, peut éprouver le besoin de s'excuser ainsi de manquer à l'étiquette professionnelle et à un devoir! Il n'y avait qu'un médecin qui se crut obligé de citer, en guise d'excuse, le fait de Marion Sims, donnant son approbation écrite à une préparation dont il ignorait la composition exacte (1).

Nous ne connaissons pas le nom du médecin auteur du pamphlet vert-tendre; et nous n'avons nulle envie de le savoir. Quelque soit cet auteur, il nous permettra de lui dire qu'il a fait là une œuvre malsaine en prostituant son talent d'écrivain et de médecin à un intérêt purement commercial, et franchement, il fera bien de ne jamais s'en vanter.

Enfin, et c'est par cette humiliante confession que nous allons terminer, il s'est trouvé un médecin—un licencié du Collège des médecins et chirurgiens de la province de Québec—qui a eu le triste courage de donner un certificat écrit—et signé!—à l'effet de constater les propriétés et vertus des médicaments secrets énumérés plus haut. Ce certificat est imprimé sur feuille volante et fait partie d'une *circulaire confidentielle aux dames*, laquelle circulaire, comme un complément *obligato*, accompagne le pamphlet. La voici dans toute sa crudité et son orthographe:

A la CIE CHIMIQUE DE LA PUISSANCE. Montréal.

La formule de votre POUDBRE MAGIQUE n'est pas un secret pour moi, attendu que je m'en suis souvent servi avec un succès remarquable dans des cas aussi graves que nombreux.

Cette préparation agit indubitablement sur toute l'économie en régularisant ses fonctions et par ce moyen la prépare au travail souvent douloureux et toujours pénible de la délivrance.

Je regrette que vous ne puissiez, pour des raisons à nous connues, la faire connaître à la profession médicale. Elle y trouverait un moyen d'abrèger des heures longues et fastidieuses. Elle épargnerait aussi aux intéressés les angoisses et les anxiétés de l'accouchement long et douloureux.

Quant à votre LIQUEUR et vos PILULES ANTI-ÉMÉTIQUES, j'ai été très souvent dans le cas de constater qu'elles sont éminemment efficaces contre les dégoûts, les nausées et vomissements du début et de la fin de la

(1) Si nous avons bonne mémoire, cet acte de Marion Sims fut vivement critiqué, dans le temps, par la presse médicale des États-Unis, et le nom de l'illustre gynécologiste en garda toujours une tache.